

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa.  
Requelas de funerales a precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.  
No son devueltos los originales.

Se publica los lunes y jueves.

SUSCRICIÓN  
Año . . . . . 4,99  
Semestre . . . . . 2,75  
Extranjero, un año . . . 10,00  
Número suelto . . . . . 00,10  
Idem, atrasado . . . . . 00,10  
Pago anticipado.

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Reglero  
Plaza de Aguirre, 2.

Soria 15 de Mayo de 1919.

Teléfono número 62.

### LA SEMANA AGRÍCOLA

## EL SEGURO DE LAS COSECHAS

Tan acostumbrados estamos que unos y otros Gobiernos, sean del matiz que fueren no se hayan preocupado nunca de las cuestiones agrícolas que al ver que un ministro ha llevado a la Gaceta un decreto con miras al bien de agricultores, nos ha parecido realmente un sueño, y no queremos pasar al hecho sin el merecido comentario.

La Asociación de Agricultores de España puede estar orgullosa de haber conseguido del anterior Ministro de Fomento el decreto sobre seguro de cosechas.

Realmente más que un nuevo seguro ha sido complemento del que venían practicando las Compañías aseguradoras. Antes si el incendio de las mieses era producido en una alharadía política ó en una revuelta popular, las Compañías se eximían de abonar los daños que ocasionara el siniestro.

Calcúlase la gravedad que ese riesgo hubiera alcanzado en los tiempos que corremos.

Por eso el Gobierno al cubrir por sí mismo ese riesgo se ha inspirado en una función social que resulta beneficiosa para todos, sin gravar el erario público.

Evidente el sindicalismo ha exacerbado bastante los ánimos de los obreros agrícolas y resultaba de evidente peligro que al llegar la recolección pudieran ser las mieses víctimas del furor destructor de las masas proletarias, con lo cual resultaría perjudicado el productor, pero mucho más aún el consumidor aunque de manera indirecta.

Hoy cuando todo el mundo sepa que son todos los españoles los que han de resarcir al damnificado, nadie tendrá interés en producir la pérdida.

Más que por lo que representa en sí, que ya es bastante, nos halaga ver en la Gaceta decretos de esta guisa, pues hora va siendo ya de que vuelvan nuestros gobernantes sus ojos a la clase agrícola, huérfana durante años y años de una tutela a la que siempre tuvieron derecho y siempre se las regateó.

De una manera seria y decisiva hay que pensar en combatir el absentismo de los propietarios. La labor de garantizar su seguridad personal y la de por otra parte, mejorar al obrero agrícola debe constituir para el Gobierno una verdadera obsesión, pues empieza a darse el caso, harto sensible de los que hasta hoy dirigieron sus labores, se interesaron por sus fincas y por el mejoramiento del terruño donde vivían, dejan de hacerlo para pasar a la cómoda condición de arrendatarios de fincas, a quienes no liga la tierra otro vínculo que el de la renta que produce. Así se va derechamente a la ruina de la agricultura, y las consecuencias de esta ruina serían tan desastrosas para todas las clases sociales, que, a nuestro juicio, el no evitarla constituye un verdadero delito de nuestra Patria.

Mírense todos los ciudadanos—gobernantes y gobernados—en el problema planteado en Andalucía.

Justo que se mejore la condición del obrero, que se les aumenten los jornales, que se les haga partícipes en una proporción equitativa de los beneficios que la explotación del suelo produzca, que se mejoren en lo posible las condiciones del arrendamiento; pero el problema de que hablamos ni es de jornales, ni es de arriendos; es una explosión de odios, es un programa de venganza, es una negación de derechos que a todo trance hay que combatir.

Piensen en todo esto los jefes del partido, desliguen en algunos casos ya que en todos, sería pedir peras al olmo—las pasioncillas de esa política de compadrazgo que tanto abunda, y lleven a la dirección de agricultura hombres que tengan en su haber político algo más de lo que suelen tener los dichos que han desfilar por tales cargos.



D. Fernando Torres Almirante, nuevo Director General de Seguros.

## DEL PLEITO RUIDOSO Que la luz se haga

Algún día, cuando la luz sea un hecho en este ruidoso pleito, y los pueblos convencidos de su mal, rompan el cerco de hierro de un reglamento cerceño, yo contaré a este buen público mío, un dato elocuente, que llevo anotado en mi memoria y en mi carnet, pues ciertos datos no pueden farse a la memoria tan solo.

Por ese dato verán los pueblos y verá el público imparcial, como en las más atropelladas arengas, en aquellas que la pasión parecía anteponerse a la razón; eran ciertas mis afirmaciones:

Y por ese dato elocuente, por este antecedente sin igual, podremos venir a parar lo que suponen ciertos informes periciales.

Tenemos necesidad de llegar a los pueblos, y decirles: en vuestras manos está la salvación de la riqueza natural de la provincia, entenderlo bien pueblos, en vuestras manos. En las manos en que se encuentra el patrimonio que disfrutais, tan solo el ludibrio, la miseria, el abandono y la relajación podéis encontrar.

Yo he visto con verdadera pena, cómo de la provincia de Soria desaparecía la ganadería, y me iba dando cuenta de la pendiente en

que estaban colocados los pueblos y cómo por ella iban escurriéndose y como van escurriéndose sin que una mano amiga les detenga en el peligroso plano que los llevará al abismo.

Todos los años, esto es una verdadera afirmación, el número de acomodamientos en los montes es menor. Todos los años decrece el número de ganados en los montes. Esto indica desaparición de la riqueza pecuaria, ó un fraude a los fondos de la Mancomunidad,—entiéndase, que siempre que yo nombro a la Mancomunidad, me refiero a Soria y los 150 pueblos.—

La minoración del número de reses acomodadas para pastar dió por resultado ese encarecimiento del precio del pastoreo. Este con trasentido, es lógico donde existe un presupuesto de ingresos que es preciso cubrirlo, ya que las atenciones que con él se tienen que enlugar son tan imprescindibles que sería casi un crimen no cumplirlos.

Por lo que hace a la Corporación municipal de Soria, proindivisaria con los 150 pueblos de los montes, esto es un verdadero miramiento económico, por lo que hace a los pueblos es una verdadera inconsciencia; por lo que afecta a la Corporación municipal soriana, que tiene que procurar el menor número de cargas a sus vecinos y la mayor producción de sus bienes comunes para que el comunismo sea efectivo, puesto que los vecinos de Soria, son raros los que se aprovechan de los montes en explotación, lo considero pasable; pero por lo que a la Administración se refiere, por lo que a los pueblos afecta, es un verdadero suicidio, no el consentir que los precios de pastoreo se alteren, no; el que la ganadería desaparezca.

Y la administración, y la asesoría, si tanto interés tienen por los pueblos—ya lo vienen demostrando con el fregado en que los metieron cumpliendo el acuerdo de la Junta permanente—han debido estudiar este importante problema y en vez de buscar querrelas a la Municipalidad soriana, acudir a ella en tono de amigable condescendencia y exponerle:

La ganadería, según vemos por los acomodamientos está desapareciendo. Es preciso a toda costa mantener esta riqueza natural del suelo de nuestra tierra. No debemos dejar que desaparezca, sino que es preciso encauzarla hacia su cracimiento.

¿Ayuntamiento, tienes inconveniente en aprobar el plan que los 150 pueblos te proponen? Nuestro plan, es éste.

Es preciso mejorar las clases de carnes y lanas de nuestros ganados; para ello, en los montes, la Mancomunidad colocará animales de todas clases, escogidos para la remonta, con el fin de aclimatarlos a la tierra. En los mercados y ferias de ganados, establecerá premios en metálico, a los ganados y productos de los ganados, con la única condición de que sean de los que pastorean y se cruzan con los semientales que la Mancomunidad colocará en los montes.

Esto, naturalmente, daría como

resultado un gasto de alguna consideración, pero se compensaría con el aumento de acomodamientos, que tal vez llegase a cubrir el plan forestal, cosa que hoy raramente ocurre.

Ya van publicando los periódicos el anuncio de la subasta de los productos maderables y resinosos de Pinar Grande y Rivacho.

Con solo estos dos montes van a producir a cada entidad por maderas y resinas las siguientes cantidades:

Pinar Grande 113.400 pesetas.

Rivacho, calculando que cada año se sacaran 30 000 pies de pino, a 0'70 líquidos el pino 21 600.

Total, 135.000.

Es de suponer que ahora suban a más de 30.000 pesetas los repartos que a los pueblos se hagan, por lo administración de los 150 pueblos.

Pero semejante ingreso será debido a gestiones especiales de la Municipalidad de Soria.

Si la luz se hace en vuestros ojos pueblos, el porvenir de Soria está en vuestras manos.

Pero pueblos, no es pleiteando, no es intentando caer en manos de leguleyos, que tengan por norma que los pleitos siempre los ganan los Abogados, como el porvenir de Soria lo levantaréis vosotros.

Únicamente la unión, la fusión, la penetración con Soria puede elevaros vuestra condición.

Si alguien os aconseja lo contrario, si alguien os pone el pie para que rodando por el plano inclinado de vuestra perdición vayan los pueblos a caer al abismo, es un infame, es un cobarde, es un alma ruin, canallasca y perversa, que intenta vuestra anulación y vuestra ruina. Pueblos que la luz se haga en vuestros ojos ciegos por la adulación y el servilismo!

Mariano Gabruja.

## INFORMACION TEATRAL

### La Inmaculada de los Dolores.

Cuando un escritor ha tenido algunos aciertos que causaron una honda emoción, y luego fué consagrado por la estulticia de los más, adopta un procedimiento sencillo y cómodo. Yo no lo quería creer...

Las obras las imagina y escribe el ayuda de cámara y el autor consagrado las firma solamente.

“La Inmaculada de los Dolores”, de Benavente, es una comedia detestable. No consiguen salvarla ni el tercero ni el cuarto cuadro que son los menos malos de la obra.

“La Inmaculada de los Dolores”, no gustó al público que demostró su desagrado de un modo correctísimo con sus palmadas tímidas, que iban encaminadas principalmente a premiar el buen deseo de los hermanos Montijano.

Lix.

## Ateneo de Soria Excursión cultural

### BURGO DE OSMÁ III

Pero tenemos ya, para ofrendarle nuestro amor constantemente una fotografía de Ella.

Vimos también a los dos lados del presbiterio dos estatuas yacentes de alabastro, de los Obispos Montoya y Enriquez.

En los altares de la giroira (construida en tiempo de Carlos III) hay algunas interesantes tablas y en uno de los brazos del crucero, en el opuesto a la entrada principal un sepulcro, exhumado del fondo de una capilla, y que es una joya de que se vanaglorian con todo derecho los habitantes del Burgo.

Es el sepulcro de S. Pedro, Obispo de Osmá construido en el siglo XIV. Policromado todo él aparecen las pinturas admirablemente conservadas y suministran preciosos datos no solo para la historia del arte funerario, sino también para la del mobiliario, indumentaria, maneras de edificación etc. etc. Está construido sobre seis columnitas de corto fuste y enormes capiteles.

Hay una capilla absidal de tiempo de Carlos III construida toda ella con mármoles sorianos de Espejón; las hermosas columnas monolíticas tienen más de seis metros de altura en los fustes.

La amplia sacristía tiene una enorme profusión de interesantes tallas y como más interesantes una pequeña que presenta curiosas semejanzas con el San Francisco de Alonso Cano.

El Claustro del siglo XV (la Catedral se terminó el XIV) manifiesta notables influencias germánicas y los ventanales recuerdan el estilo perpendicular inglés.

Este claustro nos insinuó mil evocaciones literarias. A través de los altos ventanales de múltiples columnitas y bellos rosetones veíamos el patio verde y fresco con algunos cipreses, todo lleno de sol, las piedras doradas y el cielo muy azul.

En el fondo del claustro a través de una puertecilla, en un bello contraste, la obscuridad del templo y un rosetón luminoso con sus brillantes colores en las alturas de la nave central.

Los excursionistas hicieron un descanso para saborear las sensaciones estéticas de una hermosa paella con incrustaciones de carne y hueso.

Antes de llegar a la paella hubimos de recorrer los largos y típicos soportales construidos para guardarse en los largos inviernos Huviados y entramos en la calle de los Caldereros que se conserva intacta, tal como estaba en la décima quinta centuria.

A la tarde nos mostraron las joyas, los libros y las telas que se conservan en la Catedral.

Es difícil la enumeración de tantas cosas bellas.

# Adolfo Alvarez, Médico oculista.

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo, Parador del Ferial.

Una custodia repujada en oro, con magníficas esculturas, piedras preciosas y esmaltes que fué premiada en la Exposición colombiana.

Un cáliz también de oro, foto grafiado por Ballenilla, que impresionó muchas placas... (Reclamo gratis, Eduardo...) y de incalculable valor artístico.

Una corona de brillantes y con esmeraldas de múltiples matices.

Un códice del siglo XI con la Exposición del Apocalipsis por el Beato de Liébana.

Una paloma de bronce para la Eucaristía, del siglo XI, también con esmaltes de Limoges en su pie.

Unas notabilísimas arquetas mu dejares, en marfil, con inscripciones arábigas.

Algunas casullas bordadas en oro con hermosas figuras en relieve.

En la Biblioteca, que consta de 221 códices, 29 cantoriales y 3.271 volúmenes impresos vimos ejemplares de mucho valor; entre ellos un libro de rezos del año 1460 con iderles miniaturas.

Vimos también un ejemplar (edición de la época) de la Biblia políglota Complutense en hebraico caldeo y griego y la traducción de cada texto en latín. Otra Biblia de Amberes, la *Biblia Regia*, posterior a la Complutense con interesantes mapas valiosos para la historia de la Cartografía.

**Pedro Chico.**

## CUENTO

### CREPUSCULO

Al llegar al egido del pueblo, ante el encanto de la casita blanca ya más de una vez me había sorprendido aquella limpia y compuesta como una novia pero mostrando en su rostro el cansancio de la vida, pregonando por las arrugas leves de la morena piel enmascarada de la boca mustiada que aún conservaba algo de la púrpura que allá años atrás debió haber de los labios golosina para quienes los mirase.

Y, como fué llegada la hora en que la curiosidad que reía por mí anterior fuese satisfecho, entremeza guán adelante por entre la bendición de aquel entoldado de pasionarias y clemátides que prendían la altura, protegiendo del rigor solar a los geraneos que hacían gala de calor y de aroma en el dintel en compañía de unas rosas de sencilla traza y unas blancas margaritas, presuntuosas en las ánforas foscas del barro que como reinastentaban su trono.

Y dí, con haber pasado por entre flores con aquella otra flor ya un poco marchita de cuerpo—obra del no parar de los años—pero aún conservaba rescoldos de fuego mozo entre los enrevesados pliegues de su corazón.

En la amparadora sombra del dosel florido y mirando a la lozanía del campo que era ya más que promesa una realidad suntuosa de todos los bienes de la tierra pronto me vi acomodado en la mejor compañía que en conjunto la formaban una mujer, un jarro de vino áspero y confortador y una blanca fuente talaverfina

rebotante de lonjas de jamón que por sí solas estaban cantando un elogio a las botellas de Extremadura.

Y entre bocado y trago hilando en la rueda de los recuerdos y llegando a la profundidad del espíritu de aquella mujer que durante algunos meses le había tenido prendido al encanto de un misterio que vino a dar en ser una simplicísima ley de vida.

Era todo como si estuvieran asistiendo al desconsolador espectáculo de un crepúsculo pues aquella mujer de los ojos zarzos como trozos serenos de un lago iba como el sol hacia su ocaso y en su crepuscular caída dejaba en torno de ella algo que tenía una intensa melancolía.

Y esta melancolía tenía sus fuentes en el agrio torcedor de los recuerdos pretéritos que por remozar el alma y aún a veces ponerla en trance de sentirse niña, dejan de llevar al corazón el zumo amargo de la verdad, que es inexorable, adueñando se de nuestra vida al compás, pues cada día nace el sol y se desmaya en la sombra para que la luna venga a decirnos cada noche que vamos camino del ocaso eterno.

Manso crepúsculo—de la que eternamente espera—habiendo sido moza garrida y la supo llevar su guardia de mujer hermosa a las romerías, en las que, la música parecía que no era ejecutada, más que para que ella diese el espectáculo de danzar con armónicas cadencias, en las que acompañaba a los brazos, el ritmo de las caderas de helé, ica línea todo rejido bajo la dirección de los pies menudos que no rahan bajando del censo ni de la fatiga.

Moza galana, apetejada y descaída por mozos y viejos, pelantrines y cortijeros, moza de rumbo que por ella tenía la seguridad de sus ojos y la burla a flor de labios que la hacían doblemente encantadora.

¡Cómo brillaban sus ojos avivando el recuerdo de su reinado hasta llegar a la agina cumbre que vino a romper la serenidad de su vivir triunfador!

¡Oh dolor, de la mujer que solo supo de un amor, escamor que nos quiebra su vida porque nunca puede ser realidad, y cuando queremos librarnos de él no es nuestro tirano, que nos tiene por siempre presos en el rigor de su fortaleza!

Y a medida que oía hablar de aquella mujer que aún tenía la presancia de una belleza, que solo la muerte podría vencer, iba sintiendo esa languidez que nos invade, cuando el sol como besando ya la cima empenachada de las altas cumbres aún tiene una epéndida hermosura que se hace orgía de colores, en las nubes y en las peñas, y de pronto, le vemos próximo a desaparecer ya sin luz, ni vida, tras la tenue copa de un pino o el diente raído de un risco.

Juan Leirado.

### CARNES Y GANADOS

Dice nuestro corresponsal en la Corta que continúa el descenso del precio del vacuno, cotizándose: cabones, de 143 a 150 realas arroba canal (de 3,22 a 3,26 pesetas kilo canal); toros de 140 a 146 (de 3,04 a 3,17); vacas de 144 a 146 (de 3,13 a 3,17); ganado mediano a 120 (a 2,61). Ganado lanar, precio general para el matadero: corderos, de 3,30 a 3,32 kilo kanal.

## ESTUDIOS GEOGRÁFICOS

### La distribución de la población en Alemania y en Inglaterra.

Lo primero que resalta a la vista examinando los mapas de las densidades de población de Inglaterra y de Alemania es la manera como las zonas más oscuras, es decir, las de mayor densidad de ambos países, coinciden con las regiones hullaeras.

En los tiempos modernos la hulla tiene una importancia eminentemente transcendental para el progreso material de las naciones ya que de su existencia depende casi por completo el desarrollo de buen número de industrias, y de aquí que los puntos donde se da en abundancia constituyan centros de atracción para la actividad humana. En la región de los Peninos en Inglaterra se une a la existencia de las enormes cuencas de Northumberland, de Durham, del Yorkshire, del Lancashire, etc., la existencia de próximas minas de hierro repartidas abundantemente en gran parte del territorio, sobre todo en Newcastle y en el Yorkshire y además en el Black Country o país negro, lo que mejora aún más esas buenas condiciones de la citada región. Por otra parte los ingleses con su gran actividad han sabido aprovechar la inmensa riqueza que representan esas extensas cuencas implantando en ellas además de la infinidad de industrias a que por sí solos los productos naturales dan origen, otras distintas, de tanta importancia como las de la lana y el algodón, materias, sobre todo la última, que ha comprado hasta ahora en el extranjero; pero cuya producción se intensifica constantemente en sus vastas posesiones del Egipto y de la India con el fin de poder abastecer sus grandes fábricas sin necesidad de estar a merced de otras naciones.

En el condado de Lancaster la densidad de población asciende a 902 habitantes por kilómetro cuadrado.

En esa zona oscura va incluida al N. la cuenca del pintoresco Cumberland que tiene además una gran riqueza forestal, y al S. la de Cardiff.

Entre el trozo que corresponde a esta última y el resto de la zona queda una pequeña porción al pie de la cuenca de los Midlands que comienza a agotarse y que no alcanza los 200 habitantes de población relativa.

De 70 a 100 por kilómetro<sup>2</sup> tiene la península de Cornualles, que a pesar de poseer ricas minas de cobre, de hierro y de estaño carece de yacimientos de carbón, y esa misma densidad corresponde a casi toda la región agrícola de la Inglaterra del E. y S. E. Esta región que en otros tiempos fué la base del poderío inglés por su fertilidad y excelentes condiciones de clima que la hacen inmejorable para el cultivo, está hoy, no obstante los grandes adelantos de la agricultura, menos poblada que la región montañosa, cuyo suelo es poco productivo.

Sobre esta zona se destaca la situada en el estuario del Támesis, en cuyo centro se halla la capital con 7 y 1/2 millones de habitantes.

En nuestro mapa puede verse muy bien como en el país de Gales la población va disminuyendo a medida que apartándonos de la región industrial del Sur nos internamos en la septentrional, árida y accidentada, dedicada al pastoreo.

Al N. de Inglaterra sucede lo mismo: la población disminuye gradualmente hasta el límite de Escocia. Y en esta parte del Reino Unido puede también distinguirse de un modo bien marcado la influencia de las condiciones del medio sobre el hombre.

La población se ha concentrado en las tierras bajas que ocupan la parte central y que reúnen sobre las tierras altas grandes ventajas, pues poseen los dos magníficos estuarios de Clyde y de Forth, la zona hullaera de Glasgow y un clima excelente.

Las tierras altas del N. y las islas están aún menos pobladas que las del S. debido a lo extremado que es allí el clima con relación al del resto del país.

Irlanda, que por sus condiciones naturales y por la forma en que está distribuida la propiedad, es un centro de repulsión geográfica, tiene una población relativa menor que la que en general tiene la Gran Bretaña, y esta población disminuye constantemente siendo cada día más intensa la emigración.

La comarca industrial donde está enclavado Belfast puede sostener su población, que es allí mayor que en el resto de la isla.

Cuando los irlandeses consigan sus aspiraciones de autonomía (Home rule) y la propiedad se organice de otro modo, tal vez ascienda de nuevo la cifra de la mermada población de Irlanda.

En Alemania las zonas que pasan de 200 habitantes por kilómetro corresponden también a las regiones industriales, cuya prosperidad depende especialmente de la riqueza del subsuelo.

Una de estas regiones comprende las grandes cuencas hullaeras de los ríos Ruhr y Lippe, y su importancia, como la de la región inglesa de los Peninos, no se debe sólo a la existencia de los grandes yacimientos hullaeros sino más que a nada a la feliz coincidencia de encontrarse muy próximas las importantísimas minas de hierro de las cuencas del Sieg y del Lahn.

La mancha oscura que en el mapa representa a esa región industrial se prolonga hacia el S. siguiendo la cuenca del Rin, de excelentes condiciones para el desarrollo de la agricultura, y que aparte las vías artificiales que la cruzan, cuenta con esa gran arteria natural que es la más importante de todas las vías fluviales que el comercio de Europa aprovecha.

La Alsacia y la cuenca hullaera é industrial del Sarre son comarcas también muy pobladas si bien no tanto como las anteriores.

Y la Lorena no tan fértil ya, aunque industrial también, y la parte en que el Mosela corta el macizo esquitoso, no alcanzaron los 100 habitantes por km.<sup>2</sup>

El resto de la alta Alemania (cuencas de Neckar, del Main y del Danubio) tiene en general una densidad media de 70 a 100 habitantes; pero la distribución de la población es muy desigual aglomerándose en las orillas de los ríos y en los valles donde la vida, el lúpulo, etc., se dan muy bien y originan industrias de importancia, mientras que en las partes más montañosas la población es pequeña por escasear los medios de vida.

Sajonia, que en la parte baja tiene un suelo fértil y cuyas montañas encierran yacimientos de una gran variedad de minerales, cuenta con una densidad de población que supera a la de cualquier territorio de análoga extensión del globo.

En la Turingia, que también tiene minas de hulla y de hierro, y en la Silesia que posee la segunda cuenca hullaera de Alemania y las minas de zinc más importantes del mundo juntamente con un suelo de gran fertilidad, la población es así mismo muy densa.

Ya en la Alemania del N. apenas se encuentran dos o tres zonas cuya población excede de los 70 habitantes por kilómetro cuadrado; una que corresponde al Schleswig-Holstein, otra que se extiende a lo largo del Weser y en la que se hallan las guías centros industriales como Hannover y Bremen, y por último la que comprende el delta del Vístula, que es bastante fértil.

Toda esa parte baja está mucho menos poblada que la región del S. debido a las malas condiciones de la tierra cubierta en unos sitios por dunas y arenales, marismas y pantanos, en otros por turberas, y en otros por improductivas arcillas ó eriales.

Y si en algunas partes se observó un relativo aumento de la población es debido, más que al medio, al trabajo constante del hombre.

Los alemanes han ganado a la agricultura terrenos antes cubiertos de margas y rocas improductivas, eriales como los de Brandeburgo, turberas como las de la región del Ems, etc., consiguiendo que en unas partes se den excelentes pastos que alimentan ganado vacuno, é implantando en otras importantes cultivos con todos los adelantos de la moderna agricultura cuyos procedimientos científicos son allí vulgares; con todo lo cual va cambiando el aspecto de esas estériles y des pobladas regiones.

Por las condiciones naturales la población es algún tanto mayor en las proximidades de las desembocaduras de los grandes ríos donde se hallan los puertos principales, que exportan los productos de las ricas regiones de sus altas cuencas.

También es algo mayor la densidad en la zona que bordea el principio de las alturas, por ser la de mejores condiciones para el desarrollo de la agricultura.

**José Alonso del Río.**  
Alumno de la Escuela Normal de Maestros.

## LAS ELECCIONES

**SORIA**

Definitivamente aspira a la representación en Cortes de este distrito, apoyado por los elementos izquierdistas, el conocido periodista madrileño, hijo de Soria D. Benito Artigas Arpón.

Y como ya verían nuestros lectores por la carta que publicábamos en el último número, también presentará su candidatura el Sr. Vizconde de Eza.

**BURGO DE OSMA**

Lucharán en este distrito el joven exdiputado D. Juan Aragón y Martínez; el maurista señor Arranz y el también exdiputado á Cortes por el mismo distrito D. Julián Muñoz Miguel.

**AGREDA**

Aunque el partido republicano de Soria trata, según se nos dice, de luchar también por el distrito de Agreda, hasta la hora presente no se sabe de más candidatos que el que ha ostentado la representación de este distrito durante dos etapas, don Mateo Azpeitia Esteban.

Dicen que se presenta también por Agreda el maurista don Juan José García Bonifaz.

**ALMAZAN-MEDINACELI**

Se presenta D. Lamberto Martínez Asenjo, conservador y según noticias que recibimos de Almazán aspira al acta el joven é ilustrado médico hijo de esta villa, D. Teodoro del Olmo, el que cuenta con el apoyo de las izquierdas y de los agrarios caso de que estos no presenten candidato propio.

**Noticias generales.**

Dicen de Almazán que en el mercado último ocurrieron incidentes á consecuencia de la tasa de las patatas, teniendo que intervenir la fuerza pública.

En el mercado celebrado hoy en Soria ha sucedido lo mismo que en el de Almazán y que en el de Arcos de Jalón.

La policía ha obligado á dos ó tres vendedores de patatas á bajarlas al precio establecido por la tasa.

Muy pronto (ya lo declaramos cuando la Junta de Subsistencia acordó la tasa) al mercado de Soria no vendrá ningún vendedor.

Hoy se han vendido al precio de costumbre y por cuenta del Ayuntamiento, seiscientas docenas de huevos.

Conforme a la Real orden fecha 8 del corriente, los exámenes de alumnos no oficiales darán principio en la Escuela Normal de Maestros el día 11 de Junio próximo.

**Teatro Principal.**—Para esta noche está anunciada la representación de la gran comedia entresactos de los hermanos Quintero, titulada «Pipiol» que tan ruidosos éxitos ha obtenido en el Teatro Lara de Madrid.

De la línea férrea de Ovega á Castellón desaparecieron no hace mucho algunas traviesas y rieles que las autoridades han encontrado en el domicilio del vecino de dicha villa Simón Cacho Alonso.

PEDID EN TODAS PARTES

# ANIS INFERNAL

FABRICANTE. MIGUEL SERRA-LERIDA

Dicen de Arcos de Jalón que con motivo de la tala de las patatas, en el mercado último hubo ruidosas protestas entre comarcanos y vendedores.

En el mencionado pueblo, y en el comercio de D.ª Elvira Díez, se ha cometido un robo consistente en varios juegos de cama, toquillas, mantones y otros artículos.

El vecino de Ciria Leandro Mallén, que viajaba en el tren correo de Soria a Zaragoza, y cuyo tren descarriló en Paracuellos el día 10 del actual, resultó con lesiones leves.

Al emprender el viaje en la estación de Soria se aseguró en la Sociedad «La Nueva Ideal Española» haciendo seguro de 10 céntimos y según noticias, ya se le ha hecho el pago de 1.000 pesetas que le corresponde percibir.

Es representante en Soria de «La Nueva Ideal» el empleado en las oficinas del Ferrocarril D. Gerardo Arribas.

El gobernador civil de Soria don Juan Manuel Díaz Villar y Martínez presenta su candidatura en las próximas elecciones de diputados a Cortes por el distrito de Casteja (Badajoz), en contra del candidato romanista señor marqués de Villabragima.

**Suicidio de un viajero.**—Comunican de Arcos que en el tren mixto de Zaragoza y en un departamento de primera clase ha aparecido el cadáver de un viajero que según escrito que tenía depositado en uno de los bolsillos de la americana, se suicidó cansado de vivir.

Las autoridades le encontraron una cédula a nombre de Adolfo Tamorit Llopis, de 56 años, empleado, residente en Madrid, un revolver cargado, con una cápsula vacía, 207,60 pesetas y varios objetos.

**Incendio.**—En Nafria de Ucero un incendio ha reducido a la nada una «tanada» de encerrar ganado propiedad de Nicanor Marín Rodrigo.

Según noticias, un mendigo residente en Valdeavín pasó la noche anterior en la mencionada tenada; hizo lumbre para calentarse y al día siguiente se originó el incendio.

El mendigo ha sido detenido como autor del incendio por imprudencia.

**Colonia Aragonesa.**—El equipo que la Colonia Aragonesa ha rifado en combinación con la lotería del día 12, correspondió al 4.734.

La papeleta con este número fue despachada en el acreditado «Bar Ideal» de nuestro querido amigo D. Torcuato Martínez.

**Trigos.**—Comienzan a animarse los mercados porque por necesidad son muchos los compradores que se han decidido a prenciar de la tasa. En el mercado de Valladolid son numerosas las operaciones y en las ventas al detall se llega a los 88 reales fanega. Otras plazas cotizan: Peñafiel, Medina, Rioseco, Salamanca, Soria, Zamora y Arévalo a 83 reales fanega; Burgos, a 81 y 82 según clase; Aranda, a 84; León, a 80; Benavente, a 84.

El mercado de Valencia se encuentra casi paralizado y sus precios son: candeal Mancha, a 53 sobre vagón, sin envase; gaja, a 52'50; candeal Peñaranda y Salamanca, a 51 con envase procedencia; andaluces a 51 sin envases. En Sevilla se cotiza nominalmente, pues no se efectúan operaciones de compra, de 49'50 a 50'50 pesetas sin saco sobre vagón ferrocarril. Nueva York cotiza a 53'30 francos; Buenos Aires a 29'38 y Rosario a 28'47.

**El Financiero.**—Esta importante revista semanal anuncia que ha elevado ya a 56 el número de sus páginas, y en su última edición

inserta, entre otros, los siguientes trabajos:

Necesidad de educar al pueblo hasta por el simple de conservación, política económica y social exterior, declaraciones del Sr. Sánchez de Toca, la Dirección general de Aduanas, ampliación de capital del Banco Castellano, Reglamento de la Bolsa de Madrid, Fiestas de la Agricultura, Ferrocarriles, Congreso Nacional de Ingeniería y Producciones de Chile.

Crónicas de la Argentina, Cuba, Méjico, Colombia, Norte América, Alemania, Gran Bretaña, Bélgica y Francia.

Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Valladolid, el mercado catalán en el primer trimestre de 1919, cambios nacionales y extranjeros por cable y telégrafo.

Informaciones de Sociedades, Compañía Arrendataria de Tabacos, Sociedad Mataúrgica Duró Peláez, Sociedad de Reaseguros «Madrid», Electrica Industrial Comúnica, Compañía de Abastecimientos de aguas de Orita, Compañía Minera de Dicedo, Balances, Avisos, Dividendos, Amortizaciones y Juntas generales.

Impresiones políticas de la semana, sobre la ponencia de la ley del Banco, situación del Tesoro, su basta de preferentes de la Azucarera general, Sindicatos agrícolas, Exposición muestrario de la Coruña, Banco Leonés, etc. etc. Dirección: Paseo de Rosales, 62, Madrid.

**Se vende** todo el mobiliario de un café, consistente en divanes, sillas, mesas tute, mesas y veladores marmol, dos mesas billar, una grande y otra pequeña y servicio completo de metal, todo en buen uso. Para tratar con la Viuda de Aurelio Robles, Soria.

### Las elecciones

**Comentarios.** Los conservadores «dionisos» con testando a cuanto se viene diciendo sobre la inteligencia con los mauristas, y después de escuchar el discurso del Sr. García Prieto dice:

«El partido liberal conservador ha adoptado la línea de conducta que ha entendido la imponían las circunstancias y los deberes que tiene para con los intereses fundamentales del país. Claro es que esto, aplaudido por los amantes del orden, y por cuantos se penetran de las realidades vivas y ponen su mirada en alto por encima de pasiones menudas, ha disgustado a los que hubieran deseado que las derechas españolas se atomizasen para que los adversarios suyos gobernarán.

Respetamos el criterio de estos, pero lo que no es lícito es que a ese criterio se le sirva con puños y ro con razones. Entre ellos hay que colocar esa nota agria que un estimado colega supone redactada en casa del Sr. Sánchez de Toca y cambiada luego por otra dulce.

Es una tentación. Conste así. Y las izquierdas se unen cada vez más y estrechamente irán a la lucha.

Los socialistas acordaron luchar unidos con republicanos y reformistas y justificando esta actitud han publicado un manifiesto.

Y dada esta unión de la extrema izquierda y la actitud de la izquierda monárquica suponemos que la lucha será ruda y esto nos consta que no lo ignora el Gobierno.

No envidiamos la situación del Ministro encargado de dirigir estas elecciones que se avencinan. Pocas veces se ha visto una situación electoral tan intrincada.

Si el Ministro se abandona a la imparcialidad absoluta, el Gobierno sufrirá una grave derrota; si viene el atropello, las espadas están en alto.

### DEL MOMENTO

**A 0'35 el kilo**  
Y siempre que se puedan alcanzar...  
«A treinta y cinco céntimos el kilo de patatas; medietas caen siete piezas en la pesada; treinta y cinco céntimos el kilo que se ven en los mercados y medio que se arroba a 4 pesetas y 3 céntimos; si se van entendiendo las autoridades?»

A dieciséis reales, lo que la tasa ordena a nueve, y además si se encuentran patatas, ó es mendigando, después de pagarias, ó engañando al vendedor, dándole que son capricho de embarazada. ¡Aun así!

Me fastidia tener que ser siempre un constante iniciador. ¡Señor mío para qué se pretende ser concejal ó diputado, ó tan siquiera alcalde de barrio!

Para qué intentar sentarse en los rojos divanes del Municipio, si se lleva la cabeza estilo veneciano.

¡Los cargos requieren alguna iniciativa! Se precisa preveer; remediar es mucho peor que preveer. Pero quién puede decir que es pevisor y además, es concejal, ó diputado ó tan siquiera alcalde de barrio? Existen seres que no pueden ser varias cosas a la vez, y los hay que agotaron su iniciativa, consiguiendo al cuerpo electoral, así, que llegan al Municipio como fero de verbena y naca más.

Aunque no me lo agradezcan los ediles, y aunque resulta que por venir la moción de fuera, de la calle, no se tome en consideración, yo, en esta como en otras muchas cuestiones quiero actuar de profeta. Siempre es un honorcillo que le tengan que fusilar a uno, si se quiere hacer alguna cosa práctica en la vida.

A la va la proposición.

Siendo de todo punto imposible a la Junta de subsistencias, no tan solo regularizar el precio de las patatas, sino la existencia de semejante tubérculo, que ha pasado por su carestía y escasez, de artículo de consumo de la clase humilde, a mercancía fraudulenta por masa de elegidos; considerando que no tan solo se debe procurar por la existencia de hoy, sino por la de mañana, el que suscribe se permite proponer a la Corporación municipal:

1.º Adquisición de 10.000 kilos de patatas para sembrar.

2.º Previa la correspondiente autorización, plantar en la Dehesa de Valonsadero, en sitio apropiado, la clase de tubérculo que tanto escasea en la actualidad y que tan difícil resultará conseguirlo en lo sucesivo.

3.º Si esta cantidad de semilla, no ciere el rendimiento necesario para que ningún vecino de Soria carezca de patatas en la próxima cosecha, se deben adquirir mas kilos de semilla y plantarlos en parte de la Dehesa de San Andrés ó en el monte Carro del Castillo.

4.º El precio que a la patata «municipalizada» se dé, será el que resulte del importe de la semilla, jornales para plantación y arranque, y todo aquello inherente al servicio, dejando un pequeño margen a las mermas, para que el Erario municipal no resulte perjudicado.

Bueno, no quiero ni debo articular más.

¿Hace la proposición, señores concejales?

**Claridades.**

**Dependiente**

de tejidos con buenos informes, práctico, se necesita en el comercio de Sucesores de Viguera.—Logroño.

**CASA DE BANCA DE E. RIDRUEJO**

Véase el importante anuncio en 4.º

Para esta noche en el Principal la 1.ª gran comedia

**PIPIOLA**

# Neutrácido Español.

No hallando remedio radical á sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

## UN ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión á las más graves enfermedades que padece la Humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le tormentan, no con calmantes, que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

### Inofensivo en absoluto.

En las principales farmacias y droguerías.  
Frasco pequeño, 6 pesetas, y frasco grande, 10 pesetas.  
Concesionario exclusivo:  
**JOSÉ MARÍN GALAN.-SEVILLA**  
quien enviará folletos gratuitos á quienes lo soliciten.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales y en la Farmacia de D. Federico Ortega.

## “LA ORIENTAL”

ALMACÉN DE COLONIALES Y FÁBRICA DE JABON

### PEDRO LLORENTE, Estudios, 2 y 4-Soria.

Unidad.	Precio en pesetas.	
	Para fuera de Soria.	Para Soria.
Blanco agomado extra.	1,60	1,80
Id. flotante superior.	1,30	1,50
Pinta natural ó castaña.	1,30	1,50
Id. azul.	1,10	1,30
Blanco primera.	1,10	1,30
Pinta encarnada.	1,05	1,25
Verde.	1,00	1,20
Amarillo.	1,55	1,75

Para fuera de Soria, la menor cantidad que se servirá será de 50 kilos. Por partidas de 500 kilos ó más, se reducirán estos precios en 3 céntimos por kilo.

#### Varios artículos

Pimientos morrones, primera flor.	lata	0,80
Tomate al natural pelado.	»	0,60
Fideos y toda clase de pastas para sopa.	kilo	1,15
Tecino salado superior.	»	4,40

## Lejía “La Aragonesa”

Recomendamos el uso de la sin rival lejía LA ARAGONESA por ser la que siempre ha triunfado sobre las demás marcas en cuantos laboratorios ha sido analizada. Es la única que no contiene silicatos ni materias corrosivas que tanto perjudican á las ropas.

Los fabricantes Emilio Sahún, (S. en C.), regalan la mejor máquina de coser á quien pruebe que hay lejía que supera á LA ARAGONESA en riqueza para el blanqueo y desinfección.

### DE VENTA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LOS

Sres. Postigo y Benito.  
D. Sixto Morales.  
D. Agustín Ruiz.  
D. Eloy Llorente.  
D. José Morales.  
Cooperativa Popular.

D. Domingo Ramos.  
D. Ignacio Carrascosa.  
D. Pedro Utero.  
D. Pedro Borque de Pablo.  
D. Martínez Carnicero.

Depósito al por mayor en esta plaza ANGEL PEREZ BARAZA, Canalejas, 45, á quien se dirigirán los pedidos.

## ¡Alerta, sorianos!

La salud es la mejor riqueza y ésta sólo se consigue y se conserva con una alimentación sana y abundante.

Quien adultera los alimentos atenta contra la Humanidad entera. Fijarse antes de comprar chocolates en la calidad de los mismos, si no queréis estar expuestos á perder vuestra salud. Todo el que está á bien con ella y tenga costumbre de tomar **CHOCOLATE**, debe tener en cuenta lo siguiente:

- Que sea nutritivo.
- Que sea exquisito.
- Que esté elaborado con limpieza.
- Y que no contenga materias nocivas.

Esto sólo se consigue tomando los **Chocolates elaborados á brazo** que se venden en la calle de Canalejas, n.º 52.

### CHOCOLATES SAN SATURIO SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

**EPIFANIO RIDRUEJO BARRERO**

Banquero

Canalejas 23, y 27.-SORIA

**OPERACIONES QUE REALIZA.**

—Compra venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de canje y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Giros telegráficos y postales sobre las plazas de España y Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros pagos y cuantos servicios se le encomiende propios de un establecimiento Bancario.

**CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES.**

—Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1/2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1/2 id. id. a tres meses, 3 y 1/2, id. id. a seis meses.

A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo antes de su vencimiento. En este caso, la Casa no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta correntista percibirá el interés señalado a su cuenta.

De los fondos en cuentas a fecha fija, podrán disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hiciesen, ni manifestasen su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

**CAJA DE AHORROS.**—Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1.º de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de «Caja de Ahorros», en la que se admiten imposiciones desde 1 peseta hasta 10.000.

El interés que producen las imposiciones, es de 3 por 100 anual.

De acuerdo con las condiciones establecidas para esta «Caja de Ahorros» les imponentes dentro del saldo de sus libretas, tienen derecho al servicio de compra de valores, libres de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

**Sucursal en Burgo de Osma** donde se realizan iguales operaciones de Banca y Caja de Ahorros que en la Central. Los tenedores de libretas pueden hacer sus operaciones indistintamente en cualquiera de las dos casas, a su comodidad.

**Angel Pérez Baraza**

Soportales del Collado, 45, Soria

Teléfono número 121.

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

**Compra**

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Asturias, pezuñas, casco y retas de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases.

Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

**La casa que más caro paga.**

Venta al cambio de toda clase de loza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo. —Esta casa vende a precios económicos.

**Venta de Loza**

Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España.

Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardineras: Esta casa cuenta con infinidad de objetos a precios económicos sin competencia.

Despacho: Soportales del Collado, 45. Carretera de Madrid (frente a la estación.

**Pasta para rodillos**

**SRES. IMPRESORES:**

Si desean que los rodillos de sus máquinas se conserven en buen estado, antes tienen que fundirlos con buena pasta. Es una garantía saber que casi todas las máquinas de los diarios madrileños tienen sus rodillos fundidos con pasta blanca ó color corriente, de esta casa.

Para pedidos, Abdón Pérez, Puerta Cerrada, 4, 2.º MADRID.

**Pastillas J. Miró.**

**ESPECTORANTES Y CALMANTE DE LA TOS**

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

PREGIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

**Clinica-médico quirúrgica**

**Operatoria**

**Licd. Manuel Hernandez de la Cruz**

Exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocicos.

Médico oculista.

**BURGO (Soria).**

Todos los sábados en el Burgo de Osma, Consultas de protección a la infancia, granita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

**Miranda, sastre.**

**VALLADOLID**

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 3.

**JERONIMO FARRE GAMELL**

**ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA**

Calle de Juan de Menz, 23, 1.º, MADRID.

**Hernias (quebraduras),**

cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las eventraciones consecutivas a la operación de las mismas, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

**APARATOS ESPECIALES**

de nuestra invención para el niño móvil y para el desdénso leve de la matriz.

**PIERNAS ARTIFICIALES**

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural. **PATENTE DE INVENCIÓN** en las principales naciones del mundo.

En Aranda de Duero, Hotel Ibarra, de 11 a 1 y de 3 a 6, fijamente el día 5 de cada uno de estos meses: Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.

En BURGO DE OSMA, Fonda de la Vda. de Pinilla, el día 6.

EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 7 y 8 de cada uno de los mismos meses.

**ESCUULTOR-MAHOLISTA**

**Cándido D. Aparicio**

Sobrino sucesor de Aparicio Valverde, 6, MADRID

Construcciones en mármoles y de más piedras.

Especialidad en lápidas, panteones, mausoleos, y sarcófagos.

Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar, Soportales del Collado.

**TARIFA DE PUBLICIDAD**

Esquelas mortuorias:

- 1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
- Media ídem..... 100,00 »
- A tres columnas... 10,50 »
- A dos id. .... 7,50 »
- A una id. .... 5,00 »

Anuncios en primera plana:

- De una a cuatro líneas, 1,50 ptas
- Linea cuerpo 8 0'15 pesetas.
- Idem ídem 10 0'20 »
- Idem ídem 12 0'25 »

En segunda ó tercera:

- De una a cuatro líneas una peseta.
- Linea cuerpo 8 0'10 pesetas.
- Idem ídem 10 0'15 »
- Idem ídem 12 0'20 »

En cuarta plana Precios especiales

Para comunicados y remitidos rigen en esta periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'6 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'36.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al duplo de los precios anteriores.

**“LA RIOJANA”**

Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por

deís exigir siempre la marca de

**SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE**

**ARNEDO [RIOJA]**

Gran fábrica de harinas “La Trinidad.”

Por Cilindros y Plansichters.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales.

Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente



Soria.

Estudios, 2 y 4, Soria. Teléfono núm. 54

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres;

VENTA POR MAYOR Y MENOR

Artículos finos para el tocador.—Pinturas

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO E INTESTINOS

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

**Torcuato Martínez.**

Aperitivos, Café, Licores.

Exquisitos Bocadillos.

**BAR “IDEAL”**

El que más vende

**BESOY**

Todo el mundo lo dice

No hay miedo a la gripe ni al tífus con el

**Kinarsol BESOY**

hace desaparecer todas las fiebres, aún las más rebeldes.—Antibáctico poderoso.—Desinfectante y reconstituyente.—Recetado por los médicos como necesario y especial en la actual epidemia —EXIJA USTED.—NADA MAS EFICAZ

**Sello Besoy**

instantáneo, cura radicalmente en cinco minutos el dolor de cabeza, los especiales de las señoras, los reumáticos y todos los nerviosos.

Inofensivo en absoluto.—No contiene Narcóticos.—Puede tomarse con plena confianza.—EXIJA usted el legítimo Sello Besoy.

Solo cuesta 0,30. Nada más eficaz

No hay tos por rebelde que sea que resista al tratamiento con el

**Eupeptol Besoy**

favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Sin calmante alguno, práctico, sencillo, cómodo. Un tubo con 20 comprimidos: Ptas. 0,50.—Indispensable en la actual epidemia.

No hay miedo ni a la gripe ni al tífus con el

**Purgante Besoy.**

Desinfectante poderoso.

Suave, eficaz, rápido, inofensivo.

Solo cuesta 30 céntimos. No hay ninguno que le iguale. No hay otro que le supere.—Preferido por todas las madres.—Reclamado por todos los niños.—Incommovible reputación. LO DICE TODO EL MUNDO

**CONTRA LA TOS**

PASTILLAS PECTORALES

de J. Merino é Hijo.

En farmacias y droguerías

0,75 paquete.

IMP. DE M. REGLERO Y HNOS.

**AGUAS**

MINERALES

NATURALES DE

EL MEJOR PURGANTE

CARABANA

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

DEPURATIVAS

ANTIBILIOSAS

ANTIHERPÉTICAS